

Entrada

Precariedad y exclusión social: dispositivos estructurantes del proyecto neoliberal

José Manuel Valenzuela

El Colegio de la Frontera Norte, Tijuana, México

Mabel Moraña

Universidad de Washington, St. Louis, Missouri, USA

Colocar nuestro lugar de interpretación desde las precariedades, exclusiones y emergencias nos ha permitido identificar nudos fundamentales de la desigualdad social y algunas zonas de resistencia conformadas en diversos escenarios latinoamericanos. Los trabajos que componen este libro se encuentran unidos por ejes interpretativos conformados desde diversas expresiones de precarización y exclusión social. Sin embargo, esta obra no fue construida desde una perspectiva comparativa, sino como un libro en el que se enfocan temas sociales que precisan las opciones desde las cuales se definen proyectos y expectativas de vida. Al mismo tiempo, los estudios que componen este volumen identifican desesperanzas y escenarios violentos derivados de las necropolíticas impuestas por los sistemas neoliberales dominantes.

El recorrido capitular de esta obra identifica distintas formas y expresiones de las precarizaciones y exclusiones entre las cuales se destaca la condición económica, social, y simbólica. De manera clara, se muestran las relaciones entre el modelo neoliberal con aspectos estructurados y estructuradores de desigualdad social, como son las violencias que han afectado a nuestros países, incluidas las violencias políticas que actúan a través de la desaparición forzada, la represión, el encarcelamiento indebido, la desigualdad social premeditada, o las asociadas al llamado crimen organizado, donde se destacan las expresiones cruentas del secuestro, el levantón, la ejecución artera, la tortura. Junto a estas manifestaciones de violencia se encuentran aquellas que culminan con la eliminación sistemática de personas que integran diversas identidades desacreditadas como ocurre con el feminicidio y el juvenicidio.

El modelo dominante impone condiciones de existencia social precarias, donde hemos ubicado el incremento de situaciones definidas por las carencias y la escasez (objetiva y artificial), ambas con repercusiones sumamente graves como propiciadoras de altos niveles de frustración social. Las condiciones de precarización y escasez derivadas de las políticas sociales dominantes, junto con el crecimiento de la desigualdad social, devienen elementos contrastantes y se convierten en marcas de distinción y clasificación social.

Precariedades, exclusiones y emergencias. Necropolítica y sociedad civil en América Latina, es un libro colectivo que coloca temas y asuntos sociales impostergables, que definen de manera clara los rasgos de descomposición en la habitabilidad y convivencia social de sociedades latinoamericanas atrapadas en miedos derivativos que entorpecen los procesos colectivos de resistencia y que, al no reaccionar adecuadamente, quedan inmersos en miedos, incertidumbres y desconfianzas. Por ello, evidenciar los elementos que definen la reproducción de condiciones sociales precarias resulta imprescindible, siendo éste uno de los ejes que definen los trabajos presentados en esta obra.

En este libro se interpretan los escenarios límite que definen las nudas vidas latinoamericanas a través del asesinato, el feminicidio, el juvenicidio, la limpieza social contra las y los jóvenes, o el racismo, como expresión límite de procesos previos definidos por diversas for-

mas de exclusión y precarización de sectores sociales estereotipados y criminalizados. En este sentido, resulta sugerente la incorporación de conceptos emergentes para nombrar la precarización de las vidas juveniles y la muerte artera y sistemática de muchos de ellos a través del juvenicidio, concepto que alude al asesinato persistente y sistemático de jóvenes precarizados. Jóvenes pobres a quienes se excluye del acceso a educación, a empleos dignos, pero también jóvenes incorporados en los dispositivos de muerte del sistema o la máquina neoliberal y los graves efectos sociales de la biopolítica y de la necropolítica, condición que se ilustra en varios de los trabajos a partir de los dolientes eventos de Iguala Guerrero y la impunidad que continúa después de más de tres años de los asesinatos y desapariciones forzados de estudiantes normalistas de Ayotzinapa, pero también en Tlatlaya y Apatzingán. Eventos analizados desde miradas socio-antropológicas, así como desde interpretaciones construidas a partir de recreaciones literarias y cinematográficas.

Los trabajos que componen este libro identifican zonas de abandono social como lugares de exclusión de personas y grupos sociales, quienes devienen desechables, desplazados, canallas, monstruos, no personas o máquinas de muerte, así como experiencias deconstrutoras del binario sexo-género y cuestionamientos a la perspectiva dominante patriarcal y heterosexual. Los textos incorporados en este libro, definen espacios de investigación y reflexión crítica que atisban escenarios de vida frente al imperio de la necropolítica.